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近年来，中国游戏产业借势技
术风口急速壮大，一批爆款游戏风靡
全国，不少游戏公司脱颖而出。深圳
市创梦天地科技有限公司就是其中
之一。

据大数据分析机构易观统计，
2017 年第三季度，创梦天地旗下手
游发行平台乐逗游戏市场份额为
29.1%，连续15个季度位居中国手游
发行市场第一。

成立仅6年，创梦天地已经“飞”
得很高。但是在创梦天地创始人兼
CEO陈湘宇看来，公司飞得再高，也
不能迷失方向。“创梦天地要做一家
有价值观的游戏公司，我们的使命是
用创意和科技为用户带来快乐。”陈
湘宇说。

为创意买单的时代来了

创业之前，陈湘宇对选择做何种
互联网创业项目一度十分犹豫，不过
他有自己的选择思路：“我一直在思
考 3 个问题，如何持续获取用户，如
何把用户变成价值用户，如何留住用
户。”思考的结果是，他选择了游戏。

2011 年，陈湘宇创立了创梦天
地，通过旗下手游发行平台乐逗游戏
开展游戏发行。他奉行精品战略，对
发行对象的选择近乎苛刻。在他看
来，要想获得流量，之后实现流量变
现、流量留存，就要找到最强的内容。

当前，消费升级大潮席卷游戏产
业。陈湘宇认为，过去那种简单地卖
道具、卖装备的游戏玩法已经无法吸
引年轻人了，他们更愿意为创新性强
的交互方式买单。

“游戏和影视、唱片、舞台剧一
样，本质是一种内容。”陈湘宇说，现
在的玩家，尤其是“95 后”“00 后”对
于游戏的理解正在发生变化，他们眼
中的游戏不再是简单的“打打杀杀”，
而是艺术和技术的有机结合。“年轻
玩家很注重游戏的可交互性、故事性
和艺术性，更愿意为创意买单。”

一款游戏是否好玩，取决于它的
卖相、体验和剧情，乐逗游戏也一直
以此为标准遴选发行对象，并先后打
造出街知巷闻的“国民级”手游《水果
忍者》《地铁跑酷》。2015年，乐逗游
戏在国内成功发行了全球大热的独
立游戏《纪念碑谷》。在这款游戏中，
玩家需要通过探索隐藏小路，发现视
力错觉并击败神秘的乌鸦人，帮助

“沉默公主”艾达走出纪念碑迷阵。
这一游戏由美国游戏公司 Ustwo
Games开发，2014年发行，一经推出
便风靡全球，被玩家称为“史上最美
手游”。

“无论从画面品质、游戏情节还
是用户体验来看，《纪念碑谷》都非常
契合我心中的精品游戏标准。这款
游戏触动了玩家的内心，体现了美学
和智力的双重追求。”陈湘宇说。

坚守价值观与社会责任

随着游戏产业的发展和公众认
知的深入，大众对游戏的看法愈发多
元化。尤其是近期，青少年沉迷游戏
的报道扎堆出现，加剧了父母们对游
戏的负面感受。

陈湘宇认为，这是游戏行业所有
人都必须面对的问题，但并不是不能
解决。

“做企业，社会责任永远都是最
重要的，企业发展壮大之后更是如
此。”陈湘宇表示，对创梦天地来说，
践行社会责任的方法就是坚守自己
的原则和价值观。

“这么多年来，创梦天地一直秉
承两大原则。第一，内容是有边界
的，突破价值底线的游戏再挣钱也不

能做；第二，内容包含价值共鸣，游戏
要传递正确的价值观和正能量，这是
乐逗游戏挑选产品时最重要的一个
标准。”陈湘宇说。

除此之外，为防止青少年沉迷游
戏，创梦天地在游戏平台设置上也不
遗余力。根据游戏平台规则，当家长
发现孩子有过度沉迷的迹象时，可向
平台提供监护人资质证明、游戏名称
账号及家长对于限制强度的愿望等
信息，平台将对相应账号采取限制措
施，如限制游戏时间的区间和时长，
甚至完全禁止等。

“引导青少年不要沉迷游戏特别
是低俗游戏，培养价值观健康向上的
游戏玩家，需要游戏公司、家长、玩家
等各方面共同努力。我们企业一定
要首先做好自己的工作。”陈湘宇说。

向“连接娱乐”目标进发

2015年之前的几年是中国手游
行业爆发的“黄金期”，最高点时年增
长速度甚至接近 250%。不过，到了
2016年，其增长速度骤然降至17%，
且市场增量主要来自于老游戏，新游
戏表现乏力。原因无它，手游玩家对
千篇一律的游戏玩法开始感到厌倦。

陈湘宇认为，这意味着中国游戏
产业的“拐点”来了，用户越来越重视
产品品质了。“无论从产值还是从市
场规模看，中国已成为当之无愧的手
游大国，但距离手游强国的目标还隔
着‘创新’二字。目前，中国游戏产业
尤其是游戏开发环节面临着较为严
重的人才短缺和环境浮躁等问题，影
响了产品的创新水平。”陈湘宇说。

游戏包含两个组成部分，第一是
类型，第二是内容。所谓类型就是核
心玩法，如射击、跑酷等；内容就是游
戏中的故事。陈湘宇认为，如今类型
已被充分挖掘，很难继续创新了，但
内容仍有很大空间，目前国内最缺乏
的就是把中国故事包装成创新性强
的游戏产品。

为挖掘游戏开发商的潜力，鼓励
内容创新，2017年初，创梦天地公布
了indieSky独立游戏扶持计划，宣布
推出2亿元独立游戏专项扶持基金。
去年11月底，创梦天地与全球最大的
游戏媒体 Pocket Gamer 联合举办
2017独立游戏奥斯卡，海内外200位
独立游戏开发者齐聚一堂，探讨中国
游戏产业创新升级之路。

在陈湘宇的规划中，创梦天地的
内容探索不会止于游戏。它要成为
一家科技公司，不断用新技术为用户
提供多种形式的优质内容。为此，创
梦天地先后投资了两家英国 AR 公
司，希望学习他们的先进技术和工作
方式。“其中一家 AR 技术公司 Zap-
par 与可口可乐、联想等世界知名品
牌都有合作，我们从中学到了很多东
西。”陈湘宇说。

经过6年的快速发展，如今的创
梦天地已经发展成为一家以手游业
务为核心，包含IP运营、广告、用户增
值服务、线下娱乐、虚拟现实和人工
智能等业务的平台型公司。除深耕
国内市场，公司还走向海外，先后投
资了多个国家和地区的游戏公司。
此外，创梦天地还全面推进泛娱乐战
略，并与中国最大的在线票务公司微
影时代、中国最大的在线文学公司阅
文集团成立合资公司，共同培育和孵
化IP。

陈湘宇希望，未来的创梦天地能
够在交互式内容上不断实现突破。

“很多优秀公司本质上都是利用平台
和环境实现连接，腾讯是‘人连接
人’，百度是‘人连接信息’，阿里巴巴
是‘人连接物’，创梦天地就是要完成

‘人连接娱乐’的使命。”陈湘宇说。

“有价值观的游戏公司”创梦天地：
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最新数据显示，截至 2017 年
底，共有1800多万人在京东预约
了迅雷集团开发的私人云盘——
玩客云；从玩客奖励计划推出至
今5个月的时间里，有近百万人分
享了闲置的互联网带宽，数字经
济与分享经济碰撞出了奇妙火花
……

事实上，从 2015 年开始，以
“上传下载”闻名的迅雷就开始转
变发展思路。它通过旗下公司网
心科技向共享计算发力，创新区块
链应用技术，“让闲置的计算资源
共享起来”已经成为迅雷打破互
联网时代计算“天花板”的利器。

计算资源也可以共享

打 开 玩 客 云 客 户 端 ，迅 雷
CEO 陈磊的手机页面上出现了

“照片”“文档”“视频”等文件夹，
每个文件夹都满满当当，而且怎
么玩都不卡壳。陈磊告诉记者，
这可不是因为手机的存储空间
大，而是自己家中的硬盘给力。
由于玩客云可以使硬件设备与手
机 APP 客户端虚拟“握手”，不论
他身在何处，都可以通过手机从
家中玩客云连接的硬盘里调取、
处理文件。

对大多数玩家来说，玩客云
是时下颇为新潮的私人云盘。不
过，对于业内人士来说，它更重要
的角色是网心科技构建“共享计
算”架构的节点。只要用户自愿
加入玩客云的玩客奖励计划，将
自家闲置的带宽、存储等计算资
源分享给其他人，就相当于开通
了一条“背街小巷”，为互联网数
据中高速传输提供了一条新的通
道。当这样的通道越来越多，网

心科技手里的计算资源也就越来
越丰厚。

“房子可以共享，单车可以共
享，计算资源为什么不能共享？”
陈磊说，接入互联网的个人用户
通常可以做两件事——上传、下
载。下载是人们经常使用的通
道，但用于上传的上行带宽却大
多处于闲置状态，这为网心科技
的共享探索提供了机会。一方
面，玩客云使用以区块链技术打
造的“链克”为计量单位，可精确
计算用户分享出去的带宽等闲置
资源；另一方面，用户可以用“链
克”去交换迅雷及网心科技体系
内提供的其他计算服务和产品，
这种“人人为我、我为人人”的模
式效率有多高可想而知。

CDN行业的“鲶鱼”

大多数人可能很难想象，看
起来生机勃勃的云计算产业已经
触摸到了发展“天花板”，至少很
多业内人士确实这样认为。

陈磊说，早在 2014 年，云计
算行业就备受计算成本高企的困
扰，但又缺乏降成本的有效手
段。“很多大型科研机构的研究数
据已经数字化了，但运输这些数
据却要用飞机；影院上映的电影
大片也已经数字化了，但运输电
影却仍然要通过邮政。”陈磊说：

“为什么将数字化产品从 A 点运
送到 B 点，非要采用非数字化的
通道？就是因为数据传输的成本
太高，企业难以承担。再看远一
些，随着人工智能和虚拟现实的
发展，全社会的计算规模将呈几
何级数增长，计算成本居高不下
将成为制约发展的重要因素。”

凭借筹集起来的带宽资源，
网心科技成了 CDN 行业的一条

“鲶鱼”。
CDN 是内容分发网络的简

称，如果把数据比作包裹，CDN就
是一位聪明的快递小哥，它能精
确找到从 A 点到 B 点的最佳通
道，通道越多、节点越多、带宽越
大，CDN传输数据就越迅速、越稳
定。有数据显示，2010年至2015
年，全球CDN市场复合年增长率
达到27.7%，到2020年将达157.3
亿美元。拥有众多愿意分享闲置
带宽、充当云计算节点的用户，网
心科技也就有了改变 CDN 行业
的底气。

2015 年，网心科技推出“星
域 CDN”，一举成为我国首个百
万量级节点的“无限节点式内容
分发网络”，同时让居高不下的
CDN 服务价格几度“腰斩”。这
一成果对依赖 CDN 服务的行业
堪称重大利好，小米、爱奇艺、熊
猫直播等纷纷与网心科技联手。
爱奇艺 CEO 龚宇就曾这样表示：

“与星域CDN的合作使爱奇艺在
成本、技术方面拥有了更突出的
竞争力。”

左手拉着拥有闲置带宽的
“散户”，右手拉着需要巨量带宽
的“机构”，网心科技稳稳占据了
中间的桥梁环节，重新定义了
CDN行业。迅雷去年三季度财报
显示，包含“星域 CDN”在内的云
计算收入同比增长 104.2%，云计
算业务自上市以来已连续 9 个季
度保持高速增长。

挖掘区块链技术潜能

做共享计算的探路先锋并不
容易。直到2015年初，网心科技
仍然是全行业唯一一家试水共享
计算的互联网公司，甚至很多美
国同行也觉得这想法实在有些异
想天开了。一时间，找不到“知
音”的迅雷倍感孤单，唯一值得欣
慰的是，区块链技术还在坚定地
向前发展着。

“区块链是一种分布式数据
库系统，有不可篡改、不可伪造、
可追溯的特点。”网心科技营销副
总裁董鳕说：“玩客云就是全球首
个云计算领域的区块链应用。正
因为区块链有‘记铁账’的功能，
我们才能精准记录谁分享了带
宽、谁使用了带宽，以及大家分别
分享和使用了多少。”据透露，玩
客云即将上线提供数据备份的新
区块链应用，用户可将家中硬盘
的闲置空间共享出来，自己的硬
盘数据也可以分散备份在其他用
户共享出来的硬盘中。即使自有
硬盘损毁灭失，也可以通过其他
用户的硬盘全部还原数据，并通
过区块链应用保障信息安全。

随着网心科技在区块链领域
的突破，区块链应用也成了迅雷
整体转型的主攻方向。数据显
示，2008 年至 2017 年，我国区块
链技术领域专利申请数量稳居
世界第一，远超排名第二的美
国。在这方面，迅雷的步子迈得
不小，凭借十几年的分布式技术
优势，公司已累计投入超过1亿美
元用于共享计算和区块链的技术
创新，其区块链并发处理能力已
接近百万级，相当于为信息高速
公路设置了近百万条并行车道。
目前，迅雷正努力将区块链技术
应用到传统的下载业务中，同时
以区块链标记版权，并可将盗版
内容获取的非法利益直接划转版
权方。

“危机感一直伴随着迅雷，幸
运的是，我们找到了真正适合自
己的事业。迅雷传统的下载业务
本来就是点对点的，拥有大量用
户和丰富的应用场景，这是根植于
迅雷肌体中的重要基因，也是适合
区块链技术发挥作用的重要基
因。”陈磊说：“迅雷已经发布了

‘ALL IN 区块链’战略，我们希望
通过全面推动区块链技术创新，为
世界带来更多精彩、更多可能。”

左手左手““数字数字””,,

右手右手““分享分享””,,

迅雷转型迅雷转型““共享计算共享计算””——

您的带宽共享了吗您的带宽共享了吗？？
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在市场大潮一浪高过一浪的
冲击中，不少老字号“归隐”了，还
有一些仍在“挣扎”。能先“归隐”
再“复出”而后迅速成为“网红”的
则只能用“凤毛麟角”来形容了。

来自青岛的“女士嘉槟”就是
这样一个品牌。

盛 极 而 衰

“女士嘉槟”是 1985 年由青
岛饮料厂推出的“当年新款”。“当
时的饮料本来就少，专门面向女性
开发的更是独此一份，所以产品
一推出就成了时尚的代表。”现已
步入中年的青岛人陈佳回忆说。

1993 年，“女士嘉槟”与汇源
果汁、承德露露、健力宝一起获得

“1993 年新加坡国际饮料博览会
金奖”，从此声名鹊起，并成为最
早一批走出国门被国际认可的饮
料品牌。

然而，“女士嘉槟”的辉煌仅
仅持续了两年。由于一大批假冒
伪劣产品集中出现，加之大量洋
品牌饮料涌入，到 1995 年前后，

“女士嘉槟”便黯然退场了。

闭 关 修 炼

转眼 10 多年过去，一次偶然
的机会，曾在海尔集团工作的徐

涛接触到了“女士嘉槟”。令人大
跌眼镜的是，他不仅执意推动其
复出，而且还说服了自己的几位
搭档一起扔掉了“金饭碗”。

促使徐涛痛下决心的动力是
预调鸡尾酒市场的井喷。第三方
数据显示，国内预调鸡尾酒市场
从21世纪初开始预热；从2009年
至2014年呈现井喷态势，年均增
长率高达53%。

蛋糕虽大，想切一块捧在手
里却不容易，尤其是当整个产业
都在野蛮生长的时候。同时，

“女士嘉槟”团队也意识到，老品
牌再闯新市场，仅仅依靠消费者
的怀旧心理是远远不够的。当
年物资匮乏时代的“一招制胜”
显然不再适应当下的消费市场，
只有结合现代需求深耕细作，通
过供给侧结构性改革不断提升供
给质量，才能让这棵老树再度“开
枝散叶”。

2011 年，“女士嘉槟”正式引
进“外脑”组建研发团队，并重新
定位——坚守高质量，吸引传统
客户，迎合“新新人类”。

为满足现代消费者对健康的
追求，也为了在品质上与竞争产
品实现差异，“女士嘉槟”摒弃了
同类产品果汁含量3%至5%的行
规，把果汁含量直接定为15%。

这一目标一度引起了“女士

嘉槟”公司内部的巨大争议。因
为果汁含量越高，酒体越容易浑
浊，而且“女士嘉槟”还要使用纯
透明的瓶子，这不是没事找事吗？

为了实现高质量的目标，公
司最终统一了意见，开始了艰苦
的研发。但谁能想到，这次研发
耗时竟达4年之久。“公司为此投
入了巨额资金，每个人都背负着
巨大的压力。”徐涛说。

1500多个日日夜夜的努力没
有白费。“女士嘉槟”高果汁预调
酒于2015年中秋节正式面世，在
没打广告的情况下竟然引发了抢
购，当天就卖了近万瓶。徐涛告
诉记者：“公司本来只想试试水，
没想到市场认可度如此高。仅仅
几天时间，高果汁预调酒的大名
就响彻青岛商圈，好多商场都主
动找来要求进货，当年春节便销
售了1万箱。”

强 势 崛 起

徐涛清楚地知道，一炮打响
并不意味着复出成功，真正的成
功还得看能否持久站稳市场。尤
其是2015年至2016年，正值预调
鸡尾酒市场品牌混战之时，30 多
个品牌采取广告战、价格战等方
式抢占市场份额，有的品牌一年
的广告投入竟然高达上亿元，竞

争只能用惨烈二字形容。
面对这样的市场形势，“女士

嘉槟”选择了低调。在别人都摇
旗呐喊的时候，“女士嘉槟”却闷
头做事，在继续做好传统口味的
基础上不断推陈出新。

瞄准高质量矢志创新，坚持
一切为了消费者，最终收获了消
费者的真正喜爱。经过两年多的
市场大战，到 2017 年，大多数预
调鸡尾酒品牌都在青岛市场上销
声匿迹了，“女士嘉槟”成了全行
业两个生存下来的品牌之一。去
年，“女士嘉槟”推出的 3 个品种
产品全部夺得青岛市场的单品销
售冠军。

如今，“女士嘉槟”正在用“互
联网+”的思维整合社会资源，共
同打造更高质量的产品。他们建
立了一个众创平台，让公众在“参
与设计”平台上张扬自己的个性，
提出自己的喜好。

“消费者希望尝到什么口味，
对产品有什么期许，都将成为团
队下一步研发的依据。这使‘女
士嘉槟’更加贴近用户需求，也给
我们的产品市场以巨大的弹性。
如今的‘女士嘉槟’玩的是‘跨
界’，以口味的时髦和多样化引领
拉动消费潮流。我们的目标是成
为国内高果汁低酒精饮品市场第
一品牌。”徐涛说。

“女士嘉槟”归去来
本报记者 刘 成


